

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211. donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.—La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Medio id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Materiales de Construcción Instituto, 3.-Teléfono 179 JUAN DE CASTRO Y MESIA TOLEDO

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCION

SERVICIO A DOMICILIO ECONOMIA GENEROS INMEJORABLES

LAS SUBSISTENCIAS

UNA FUERZA

Según nuestros informes, la Casa del Pueblo, como entidad social, y constituir una fuerza viva de muy alta importancia en nuestra capital, piensa tomar una parte activa en el arduo problema de las subsistencias, que por las trazas que lleva, no parece sino que está en vías de pasar a la categoría de problema insolucionable, no sabemos si por negligencia y censurable abandono ó incapacidad manifiesta de quien tiene medios de evitarlo y no lo hace.

La cuestión de la subsistencia es un completo embrollo, pues, según noticias, que damos por fidedignas, ocurre lo que ya anticipamos, con lo que respecta al estricto cumplimiento de la ley por parte de determinados «monterillas», que triunfan y mandan conforme a su libre albedrío por esos pueblos que tienen la desgracia de tenerlos como representantes de la justicia, toda vez que sólo la injusticia reina en su conciencia y preside todos sus actos.

La Junta de subsistencias marcó el precio del trigo en 62 reales; pues bien, de tal mandamiento se ha hecho mangas y capirotes, pues, según nos comunican, hay pueblos que se niegan a dar el trigo á 62, teniendo que pagarlo á 64 y 65 para poder verificar la compra, caso estupendo, del que culpamos lo mismo al comprador que al vendedor; al primero, por no hacer valer su derecho, y al segundo, por no cumplir con su deber.

La Junta de subsistencias debe de saber también que es raro el día que en el muelle de nuestra estación no hay dispuesto á salir un vagón de trigo, con lo cual queremos manifestar se debe de hacer una inspección detenida para que no se consumen

infracciones legales, cosa fácil de ocurrir en los presentes tiempos, en que el lucro es un Dios y la honradez de conciencia un verdadero mito.

En Toledo se ha encarecido la carne, las patatas y el carbón, y el pan no sabemos si cuando estas líneas sean leídas se habrá encarecido también, haciendo con ello imposible de todo punto la vida de las clases menesterosas.

Triste es el decirlo; pero aquí son pocos aquellos que se preocupan de estas cosas que de un modo tan directo nos atañen á todos por igual; por ello, es altamente consolador y digno de aplauso que, en medio de esta maldita atonía que nos invade, surja potente una entidad tan importante como la Casa del Pueblo, dispuesta á romper una lanza en defensa de los intereses ciudadanos que se ven menoscabados, y, en su mayor parte, los que afectan á las clases jornaleras, que en medio de la fatal crisis de trabajo por que atraviesa, la ponen el mendrugó de pan duro á unos cuantos kilómetros de la boca.

Deber de todos es el de cooperar con todas nuestras fuerzas á que el problema planteado tenga una rápida y bondadosa solución, para lo cual, no seremos nosotros los primeros en abandonar la posición que desde hace tiempo hemos adoptado.

Charlas.....

Los osos.

Ayer llegaron á Toledo una cuadrilla de húngaros con su cohorte de osos, monas, chicos mugrientos y mujeres desarrapadas harto diestras como ellos en el arte de Monipodio, y que en su continuo hollar el polvo milenarió de los caminos no hay segura gallina eu corral, bestia en cuadra, ni viña segura, así como otra cosa que á su paso hallaren y no esté á muy larga distancia de su mano y si oculta á la vista de su dueño.

Hijos de la bohemia que acampais bajo los zarzales de los caminos, en las cuevas de los extramuros de las ciudades, y formais cama redonda osos, monos, hombres, mujeres y niños, en carnal promiscuación.

Vuestro sino es caminar, caminar siempre, eternos bohemios que en lucha constante con la lluvia, el Sol y el aire, llevais á la aldea y á la ciudad el solaz y diversión de los chicos, y la desesperación de los espíritus que fueron objeto de alguna de vuestras picardías, en cuya asignatura sois harto, duchos y por demás amastrados.

Marchais por el mundo sin rumbo fijo, y como el caracol, siempre con la casa acuestas y el alma llena de quebrantos que mitigais con la fe que tenéis puesta en vuestros amuletos, porque poseéis tan buena parte de historias como magos por demás avisados en el manejo de los oráculos á guisa de consumados augures.

La autoridad municipal no ha consentido que pululen con sus osos y sus monos por las calles toledanas, quitando con ello un rato de ingenio esparcimiento á los chiquillos, y una evocación sentimental á las personas mayores.

La presencia de los osos dando vueltas de campana al son del ronco y mugriento pandero, traen á nuestro espíritu añoranzas, de tiempos pasados, que son como fanal sagrado donde conservamos nuestros más caros recuerdos, son pedazos de nuestra alma que hemos ido dejando en el camino de la vida y que nos complacemos contemplar muertos de vez en cuando.

Ante la presencia de los osos recordamos nuestros tiempos niños, aquellos tiempos en que corriamos á ver bailar á la «Mariana», y á «Peirón», no exentos de cierto temor. Por nuestra mente desfilan el pasado, evocamos los días felices, en que libres de preocupaciones jugábamos al «marro», «á la de una dale la mula», «al salto la ayuda», á las «lunas», al «peón», y á «el nabo escondido».

Evocamos ungidos por amable sentimentalismo el día que nos compramos el primer traje de marinera, al padre, á la madre ó la hermana muerta, evocamos nuestro hogar, la primera comunión, el primer pitillo que nos fumamos y la primera novia que tuvimos.

Y todo esto es humano y altamente amable, son añoranzas de un pasado venturoso, efluvios infantiles que aroman nuestro espíritu con amable sentimentalismo, haciéndonos verter lágrimas al revocar determinados recuerdos, y renegando de haber llegado á mayores y no ser unos eternos niños, para no recibir jamás la herida que á todos nos produce la mentira de la vida.

El día que nos compramos el primer traje de marinera, al padre, á la madre ó la hermana muerta, evocamos nuestro hogar, la primera comunión, el primer pitillo que nos fumamos y la primera novia que tuvimos.

Y todo esto es humano y altamente amable, son añoranzas de un pasado venturoso, efluvios infantiles que aroman nuestro espíritu con amable sentimentalismo, haciéndonos verter lágrimas al revocar determinados recuerdos, y renegando de haber llegado á mayores y no ser unos eternos niños, para no recibir jamás la herida que á todos nos produce la mentira de la vida.

Lo que cuesta la guerra

De una interesante carta de Londres recogemos los siguientes párrafos:

«La Gran Bretaña, que hasta hoy es el país que menos ha sufrido los horrores de la guerra, merced á su situación topográfica, á sus inmensas riquezas y á su formidable flota, comienza, sin embargo, á reflexionar que se está jugando su suerte más en los teatros de la guerra de Flandes y Polonia, que en el mar del Norte. Por ello, sin duda, robustece su organismo militar, sin reparar en sacrificios.

Lord Kitchener ha pedido, y el Gobierno ha votado sin vacilación tres millones de hombres para el Ejército británico permanente. El presupuesto de guerra para este año fiscal pedido por mister Asquith al Parlamento y votado sin debates, asciende á la enorme suma de 362 millones de libras esterlinas, aparte, naturalmente, de los presupuestos votados antes de la guerra que importaban también un pique regu-

lar, ya que sólo para Ejército y Armada se había presupuestado, según costumbre, poco más de ochenta millones de libras esterlinas, cuya suma será aumentada hoy con la cantidad adicional de 575 millones de libras esterlinas que habrán de separarse de las 362 millones pedidos como suplemento para los gastos de guerra. De donde resulta que el Ejército y la Armada británicos, consumirán en un año de guerra unos 355 millones de libras esterlinas. Y aún dice el presidente del Consejo de ministros que ello es una frustrería....

El ministro de Hacienda, por otro lado, dobla el impuesto sobre la renta, grava la cerveza, aumenta los derechos del te; todo ello después de haber emitido el inusitado empréstito de 350 millones de libras esterlinas al 3 y medio por 100, reembolsable en Marzo de 1928.

El presidente del Consejo manifestó en su discurso al Parlamento pidiendo la votación del crédito suplemental de guerra, que los gastos diarios de la Gran Bretaña no bajarían de 1.500.000 libras esterlinas. Sin embargo, todo lo pedido se votó por unanimidad.

Para hacerse idea del coste de esta guerra, no hay sino fijarse en estos desembolsos. Y son solamente los de Inglaterra, la nación que menos ejército tenía al comenzar la guerra; verdad es que es la única que paga espléndidamente á sus soldados, por no tener servicio militar obligatorio. Recuérdese ahora que hay en lucha diez naciones y decuplicamos esos gastos, pues si los unos son menores, los otros son tremendamente grandes; ese será el coste de la actual guerra en picaresca moneta.

En hombres no hablemos. Los vencidos tendrán que pagar á los vencedores enormes sumas por los daños sufridos en sus territorios, por los descalabros de su estado económico, etc. Pero seguramente que á nadie se le ocurrirá estipular una cláusula en los tratados de paz que establezca, poco más ó menos, lo siguiente:

«Para doscientas mil familias que quedan en la miseria, por haber perdido á los deudos que las sostenían, tanto. Los vencedores no se ocuparán del hambre de esos millares de familias, ni siquiera se acordarán de socorrerlas.

Por lo menos para el Inglés, el propietario que en esta guerra pierde sus bienes, en un bombardeo, se da por bien servido si escapa con vida.

Este es el verdadero y terrible resultado de la actual conflagración europea. Ese paso atrás de la civilización.

En Austria Hungría, á juzgar por las noticias que de allí nos llegan, hasta se da el caso de obligar á las mujeres á que den sus joyas para cubrir los empréstitos de guerra, á cambio de una sortija de hierro, con la siguiente inscripción:

«He cambiado oro por hierro, en beneficio de mi Patria.»

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

NUESTROS POETAS

Yo quisiera...

Yo quisiera ser el clavo, el clavo de tu abanico desdenado por el genio de tus sublimes amigos.

Ni la vitela en que luchan pensamientos exquisitos, rivales de lisonjeros certamen de tu cariño: ni la red del varillaje entre cuyos intersticios

pasarán de tu mirada los fulgores expresivos; ni el viento que te acaricie, ni el que lleve tu suspiro, con ser tan apetitosos satisfacen mi apetito.

Humilde positivista como buen pobre de espíritu, prefiero jilguero en mano á ruiseñor fugitivo, porque tras haya mundo han de ser tres y dos cinco.

Quisiera, pues, ser el clavo, el clavo de tu abanico, y mientras cantan sus trovos tus perseguidores líricos, sentirme, modestamente, por tus dedos comprimido.

S. LOPEZ GUIJARRO.

CRONICA

LAS NOVENAS

Yo sólo he asistido dos veces en mi vida á una novena; la primera fué hace once años; allá, en la Colegiata de Tudela, en Navarra; el batallador periodista republicano, y ya muerto, el infatigable luchador y querido amigo Basilio Lacort; fué el que me llevó; era un espíritu altamente culto, que amaba intensamente todo lo que significara arte.

Por aquellos días era la fiesta de Santa Ana, patrona de Tudela, celebrándose con tal motivo novena en la Colegiata en honor de la Santa; la iglesia estaba abarrotada de fieles, pues por algo tienen los navarros fama de religiosos y buenos creyentes. Al entrar en el templo, Lacort me dijo:

—Aquí vamos á oír música verdad. y un coro de voces estupendo.

Y así fué; la novena que ejecutó la orquesta y cuyo autor no recuerdo. nos deleitó grandemente, así como el coro que la cantó, que era magistral, sencillamente soberbio. Yo no puedo olvidar jamás mi entrada en la Colegiata de Tudela, por dos cosas: la primera, por lo que dentro oí, por el arte divino, que embriagó mi alma, produciéndome una sensación inefable de muy alta gratitud.

La segunda, porque jamás he visto en el pórtico de ninguna catedral ni iglesia tantos mendigos como allí; era un cuadro de miseria, dolor y suciedad, supremamente trágico y harto apropiado para levantar el estómago, á la par que constituía todo aquello una nota muy típica en toda entrada de las catedrales é iglesias españolas.

Allí vi á la mendiga pitañosa y desarrapada que tenía entre sus manos la

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.—TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid

Enfermedades de pulmón y corazón:

Los lunes, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR DELGADO

Médico del Hospital de San Juan Bautista.

Medicina y Cirugía general:

Todos los días, menos los festivos,

de 2 á 3 y de 5 á 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.

Enfermedades de la Piel, Venéreas y

Sifilíticas:

Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE

Enfermedades de la vista, todos los días

de 11 á 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

Escuela Toledana

de Instrucción Militar Preparatoria

Para soldados de cuota y

EXCEDENTES DE CUPO

Con motivo del acuerdo tomado en Consejo de Ministros disponiendo el llamamiento a filas del cupo de instrucción, se abre en esta ESCUELA un curso especial para los mozos que aspiren a reducir el tiempo de su permanencia en filas, con arreglo a la vigente Ley de Reclutamiento.

Este curso empezará el día 1.º de Abril. Informes, noticias y matrículas, de una a tres de la tarde.

Calle Nueva, 4 y 6, 2.º—TOLEDO

ascuilla donde comía la gallofa que la daban en las monjitas de la Misericordia ó en los frailes capuchinos de junto al paseo del marqués de Vadillo.

No faltaba tampoco el ciego inquietante de parpadear continuo, el que muestra su muñón gangrenoso, el poseso, el tullido y el mendigo profesional que se acostumbra a vivir á costa de las buenas almas por rendir culto á la idea de que en este mundo sólo deben trabajar los burros y los «primos».

En Tudela eran pocos los que se quedaban paseando en la plaza de los Fueros ó en Herrerías y no iban á la novena; hasta de los pueblos vecinos como Jadraque, Ablitas, Fontellas, Arguedas y Valtierra, venían cuadrillas de gente á pie, á caballo, en coche ó tartana, para asistir á la novena de Santa Ana.

Todo esto me lo explico, puesto que venían atraídos por el arte, así como no puedo comprender se asista á una novena donde predica un cura carrasposo y latero que no dice nada más que vulgaridades y cosas por demás manidas y ramplonas, y en cuyo acto un sacristán mortifica enormemente un órgano completamente afónico y maltrecho.

La segunda vez que he asistido á esta clase de actos fué ayer; fuí á la novena de la Virgen de la Salud, en Santa Leocadia; la causa de mi presencia en aquel sitio no tengo por qué decirla ni le importa á nadie, lo que sí afirmaré es que no fuí en busca de una impresión artística, puesto que de antemano sabía que no la había de encontrar.

En el pórtico había una mesa en cuyo tablero yacían multitud de objetos para ser pujados, así como los que pendían colgados de la pared; en un jaulón enorme había palomas, conejos, gatos, y junto á la puerta de la calle, en una pequeña corraliza hecha con madera, una ternera suiza.

Todo esto era para ser pujado ó rifado al final de la novena, en el pórtico de Santa Leocadia, donde no había mendigos como en el de la Colegiata de Tudela, pero sí comerciantes místicos á los cuales respetaría Jesús por ser su intención, supongo, más altamente piadosa que la de aquellos otros que él arrojó á cintarazos del templo.

La iglesia estaba abarrotada de gente y adornada con percalina roja de ribetes dorados; un número bastante considerable de bombillas eléctricas iluminaban la sagrada mansión.

Tienen estas novenas una densa corriente de vulgaridad que predispone nuestro espíritu para retrotraer nuestro sentimiento en todo lo dimanante de una ideología dogmática. Allí no hay arte, la armonía orquestal no es pulcra, carece de elegancias, pasa por nuestro espíritu como un relámpago sin dejarnos sentir la más mínima impresión de deleitación estética.

Estas novenas toledanas con su cura que recita la novena con marcado sonsonete, con su órgano y su coro de voces modestas, tienen una alta nota simpática en medio de su rutinismo, como son las bellas toledanas que á ella acuden y que firtean muy donosamente, sin la más remota intención de pecar, puesto que una y otra cosa son perfectamente compatibles.

¡Oh, novenas toledanas! A falta de muchas cosas que se compaginan con vuestra sagrada misión, tenéis panecillos, un enorme roscó, palomas, gatos, conejos, y sobre la mesa una bandeja llena de dinero, que es lo principal en estos tiempos en que las subsistencias están caras y triunfa el hambre.

CÁNDIDO CABELLO SANCHEZ

DE SOCIEDAD

VIAJEROS

Ayer pasó el día en Toledo, marchando después á sus posesiones de Malpica, nuestro estimado amigo el señor marqués de Torre Alta.

—También ha marchado á su pueblo (Santa Olalla), después de estar en Toledo unas horas, D. Manuel Rayón, estimado amigo nuestro.

ENFERMO

Se encuentra el niño Eugenio García Cabello, sobrino carnal de nuestro director.

Celebraremos el rápido y completo restablecimiento del paciente.

RESTABLECIDA

Se halla por completo, en su casa de Madrid, de la grave enfermedad que ha padecido, nuestra querida amiga la notable escritora Carmen de Burgos (Colombine).

Lo celebramos.

ANIVERSARIO

Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte del joven y distinguido doctor en Medicina, D. Julio Alcubilla y Pintado, arrebatado á nuestra amistad cuando sus brillantes aptitudes le auguraban un porvenir venturoso.

Con tal motivo, se celebrarán misas en sufragio de su alma, de ocho á doce, en el convento de la Concepción (vulgo Gaitanas), de esta ciudad, y en las iglesias parroquiales de Lillo y Cobisa.

Reiteramos á la distinguida familia del finado, entre la cual contamos con muy buenos amigos, nuestro más sincero pésame.

MARIANO DE CAVIA

Con inmensa emoción, hemos leído esta mañana la noticia del grave peligro que ha amenazado al excelso escritor, gloria de España.

Mariano de Cavia tiene en esta Casa entrañables afectos, inspirados por la admiración, la amistad y la gratitud.

Poco ha recibimos una muy cariñosa carta suya, con el admirable «Despacho del otro mundo» que le rogamos para nuestro extraordinario homenaje á Bécquer, y que él, bondadosísimo, se apresuró á remitirnos, haciendo una excepción, según la frase de su carta, en gracia al cariño con que corresponde al nuestro y á la pasión que tiene por Toledo.

Favor señaladísimo, que añadido á otros semejantes con que nos ha honrado en diversas ocasiones, acrece nuestra gratitud, que será imperecedera, al glorioso maestro y amigo queridísimo, de cuyos labios hemos oído varias veces los más efusivos y admirables elogios de Toledo.

De todo corazón celebramos jubilosamente que haya desaparecido el peligro para el insigne escritor, anhelando que vuelva éste pronto á deleitarnos con su prosa y su ingenio insuperables.

PARA VOSOTRAS

El por qué de los pseudónimos.

Por temor á la crítica mordaz, no firmo con mi nombre mis artículos.

Por temor á que no se lean también. ¿A qué negarlo? No se concibe

que un joven pueda pensar con el aplomo que un hombre de edad madura. Y si esto sucede, cuando de ellos se trata, ¿qué no dirán cuando una mujer, y.... permitidme, también joven, se atreve á pensar...? Para la inmensa mayoría de los mortales, va creciendo la razón á medida que los años aumentan. Los que así piensan, no reconocen en todos los jóvenes un criterio muy sensato. No creen que á los veinte años se pueda concebir con la serenidad y firmeza que á los cincuenta. Por eso no pongo mi nombre al pie de mis pobres escritos; ¿qué podré hacer bueno yo? ¿Mujer y joven...? Soñar. ¡Como si no fuese un galardón soñar! ¿A que no sueñan todos los mortales, aunque tengan cumplidas cincuenta primaveras...? Y es que cuando no podemos conseguir algo que ambicionamos, y después vemos que uno que no lo ambiciona lo consigue, sentimos, aunque sea muy leve, el traidor arañazo de la envidia. Está, atrevida y resuelta—por algo es femenina—igual penetra en el corazón de los niños, que en el de los ancianos, en el de los incrédulos, como en el de los creyentes, en el del hombre en general, como en el de la mujer, que por ser más sensible, está más expuesta á cobijar toda clase de sentimientos, buenos ó... malos, vulgares... ó elevados....

El pseudónimo, cuando no oculta una traición, es de una sugestibilidad hermosa. Es una careta que como esas auténticas de alambre, oculta un rostro dejando ver algún rasgo que nos parece más hermoso, porque la imaginación adivina, embelleciéndolo, lo que se oculta á nuestros ojos y que quizá no llamase nuestra atención, si lo viésemos sin velo que difuminase su contorno.

El pseudónimo hace que se lean los escritos con más interés por eso, por ver si entre líneas se puede adivinar el carácter del autor.... por lo menos, ya que no pueda ser el nombre. Y ese no os lo diré, bellas lectoras; espero que según vayais leyendo mis crónicas, creais saber cómo pienso, y en realidad mis sinceridades tratarán de despistaros.

Es condición nuestra hablar con el corazón en la mano, mientras mentimos. ¿No habeis oído á ellos quejarse de nuestras palabras....? Y es que la vida sin amor no se comprende, y el amor sin pronunciar alguna inocente mentira.... tampoco.

También hace falta ingenio para mentir. Y si no, preguntádselo á los que alardean de sensatos y razonables y olvidan que han sido jóvenes antes que nosotros....

ISABEL DE MONTECRISTO

En el quinto distrito.

Industriales multados.

El quinto teniente de alcalde, don Segundo Ortiz, ha multado esta mañana á los siguientes industriales, por expender leche en malas condiciones:

A D. Francisco Armero, ya reincidente, 25 pesetas. **Tiene el despacho en la calle de las Airosas.**

A D.ª Magdalena Escobar, 15 pesetas. **Tiene el despacho en el Arrabal.**

A D.ª Antonina Sánchez, 15 pesetas. **Tiene el despacho en el Arrabal.**

A D.ª Gregoria Martín, 15 pesetas. **Tiene el despacho en la calle de Trinitarios.**

Del Ayuntamiento.

hueso, y era preciso hacer una trepanación de oído, operación delicada é importante.

Esta es la que ayer le fué practicada á Cavia en el Sanatorio del Rosario por el doctor Botella.

La intervención obtuvo el éxito más satisfactorio.

El enfermo se hallaba bastante postrado por la tarde, á causa del cloroformo; pero por la noche se había operado en él una mejoría muy señalada.

Dato, sin noticias.

El jefe del Gobierno no tenía esta mañana noticias que comunicar á los periodistas.

Solamente manifestó que en Marruecos no ocurría novedad.

Añadió que el sábado asistirá el rey, en la escuela de minas, á la ceremonia de imposición de condecoraciones concebidas al ingeniero y capitán de las minas de Bézmez.

En vez del día 11, el Sr. Dato marchará á Barcelona, probablemente, el domingo 18.

De Africa.

En Tetuán, fuerzas de la metralla del jalifa que efectuaban servicio de vigilancia por Izarduy Alto, sostuvieron tiroteo con un grupo de merodeadores, resultando por nuestra parte, un moro askari herido.

En Larache se ha celebrado el zoco T'Zelazta. Un grupo de montañeses quisieron robar el aduar próximo á la posición de Amar Gaiton, siendo rechazados y causándose cuatro muertos la fuerza de policía indígena de dicha población.

En Ceuta no ocurre novedad en la plaza ni en las posiciones.

La crisis obrera.

El ministro de Fomento manifestó esta mañana que la crisis obrera se va conjurando en todas las provincias.

Las noticias que se reciben son cada día más satisfactorias.

—Claro es—añadió el Sr. Ugarte—que se continúan repartiendo entre todas las provincias las cantidades prepuestadas para obras públicas. En la Gaceta, como puede verse, á diario aparecen anuncios de subastas de carreteras y otras obras, para que no falte trabajo.

El general Azcárraga.

El presidente del Senado continúa bastante delicado de la vista.

Ayer le visitó el Sr. Dato.

Probablemente será preciso hacer al ilustre general una operación quirúrgica.

Disturbios en Portugal.

Dicen de Badajoz que continúan los desórdenes en Portugal.

En Mirandela la población consiguió libertar á los presos monárquicos. Las fuerzas militares que acudieron fueron recibidas á tiros.

En Bucarena hubo también una colisión con la fuerza pública, resultando un muerto y varios heridos graves.

7-1V-915.

Del Ayuntamiento.

La sesión de anoche.

Preside el primer teniente de alcalde, Sr. San Román.

Asisten los concejales Sres. Vidal, Ortiz Pedraza, Conde Pérez, Castellanos, Ormaechea, Bueno, Villarreal, Alegre, Moraleda, Gamero, Sancho, López, Pintado, Arca y De la Cuerda.

Designaciones.

Acuérdase que uno de los regidores síndicos, que la alcaldía designe, sea quien se poseione en nombre del Ayuntamiento del terreno que se expone á la Casa de Marrón.

Para representar al Municipio en la Comisión mixta de Reclutamiento es

designado el oficial de Secretaría que todos los años desempeña igual cometido.

Una solicitud.

El jefe de la Comandancia de la Guardia civil solicita del Ayuntamiento sufrague el coste de otro asta para la colocación de la bandera en días de gala.

El Sr. Vidal propone que sea de hierro, en vez de madera, para que dure más, y el Sr. Moraleda pregunta si ese gasto corresponde al Gobierno civil mejor que al Ayuntamiento.

A fin de consultar los necesarios antecedentes, queda el asunto aplazado hasta la sesión inmediata.

Nombramiento de jefe de matarifes.

Se da cuenta de un informe de la Comisión cuarta referente al nombramiento de jefe de matarifes.

Propone la Comisión á Mateo Alonso, que es el oficial más antiguo, y presenta voto particular el Sr. Marín, por entender que ese individuo carece de la necesaria suficiencia para dicha plaza.

A punto de aprobarse el dictámen, el Sr. Vidal pide que, ausente el autor del voto particular, sea aplazado el asunto.

Opónese á ello el Sr. Villarreal, y cuando se va á proceder á votación, entra en el salón el Sr. Marín.

Defiende éste su voto particular, diciendo que el indicado para jefe de matarifes es el oficial Sr. Trigueros, que posee mejores aptitudes que ninguno.

El Sr. Villarreal apoya el dictámen. Dice que la Comisión se atiene al reglamento y que no es justo que el último matarife pase á ser jefe y el más antiguo quede postergado.

En igual sentido habla el Sr. Gamero, añadiendo que Mateo Alonso, que tiene cincuenta y cinco años de edad, lleva treinta y cinco de matarife, y que otros hay con bastante antigüedad también antes que el Sr. Trigueros, que ocupa el quinto lugar, y para llegar al cual, que es de lo que se trata, por lo visto, se emplea el acomodaticio procedimiento de postergar á unos por no saber leer ni escribir, á otro por tener defecto físico y á otro por falta de carácter. (Risas.)

El Sr. Pintado solicita que se cumpla el reglamento, el cual exige que dicho jefe sepa leer y escribir.

A tal efecto, ruega que sean leídos los acuerdos referentes al caso, y á indicaciones de varios concejales, se somete á votación si se aplaza ó no el asunto hasta otra semana para estudiar bien tal extremo.

Por mayoría se acuerda que sea resuelto inmediatamente.

Sigue el debate, que no lleva trazas de acabarse en toda la noche, y al fin el Sr. Pintado concreta su deseo en la enmienda de que sea nombrado el matarife más antiguo, pero á condición de que sepa leer y escribir.

El Sr. Marín la suscribe también, retirando su voto particular.

Por doce votos contra cinco es desechada la enmienda y aprobado, por consiguiente, el dictámen de la Comisión.

Informalidades en el servicio del Cementerio.

El Sr. Vidal explica una moción relacionada con el servicio del Cementerio.

Manifiesta que hace unos días, con ocasión de asistir al sepelio de un cadáver, observó muchas deficiencias y gran informalidad en aquel servicio.

El cadáver que acompañaba—dice—tuvo que ser enterrado sin ceremonia religiosa alguna, porque el capellán estaba en Escalona, con licencia del cardenal, y no había suplente.

Y de igual modo han sido ya sepultados diez cadáveres.

Me extrañó, por cierto, que el capellán estuviera ausente con permiso del cardenal, y no del Municipio, del cual depende, porque es quien le nombra y quien le paga.

Advertí otras varias deficiencias. Las chapas con los números de la sepultura están en completo desorden; al lado del cuatro, el 100, y junto al 90, el ocho, y así se explica que, como ha

ocurrido hace poco, se saque un cadáver, cuya sepultura tenía renovada la familia, por otro de sepultura ya cumplida y no renovada.

Además, los caminos están llenos de yerbajos y de montones de tierra. Esto acusa gran desorden y desbarajuste en la administración, que no deben consentirse.

Aquí discutimos y aprobamos muchas cosas, que luego de parte de los encargados de ejecutarlas ó de ordenarlas quedan absolutamente incumplidas.

Debe el alcalde dirigirse al cardenal en ruego de que no disponga del capellán del Cementerio sin autorización del Ayuntamiento, porque dicho funcionario, además de los deberes religiosos, tiene los de vigilar y dirigir el personal.

El Sr. Vidal concreta su moción en los siguientes extremos:

1.º Que cumpla el capellán estrictamente el reglamento de empleados del Cementerio, no ausentándose de Toledo sin permiso del alcalde, cuando lo haga por ocho días, y sin el del Concejo, cuando sea por más tiempo. Y sobre todo, que, al ausentarse, deje suplente, porque no parece sino indicar, al hacer lo que ahora, que las preces de difuntos son innecesarias.

2.º Que la numeración de las sepulturas se arregle debidamente, viéndolo el medio de sustituir las chapas por azulejos, y de poner pilarotes con los números de los tramos.

3.º Que se limpien los caminillos del Cementerio, dedicando ciertos puntos para depósito de las tierras que ahora los obstruyen.

Pide, por último, que se cumpla el acuerdo de colocar en la capilla una mesa de mármol para depositar en ella los ataúdes durante el responso.

Enérgica y prontamente—termina diciendo—debe corregirse todo esto, porque resulta escandaloso que por todas partes no veamos más que deficiencias. (*Muy bien, muy bien.*)

El Sr. San Román dice que el capellán, antes de ausentarse, visitó al alcalde, y le manifestó que dejaba como suplente al capellán de San Eugenio, el cual, por lo visto, no ha cumplido con su cometido.

El Sr. Castellanos manifiesta que creía que el Sr. Vidal iba á exigir responsabilidades.

Las hay—dice—si por ser enterrados esos cadáveres sin responso, no se salvan sus almas.

Y esas responsabilidades deben ser exigidas.

Pediría, yo mejor—añade—la supresión del cargo de capellán, porque se está demostrando que es absolutamente innecesario.

Advierte que no hay más que unas veinte sepulturas de primera, que son muy pocas, según dicen los empleados de aquel sagrado lugar, porque si empujezan á morirse los ricos.... (*Risas.*)

El Sr. San Román promete exigir responsabilidades al suplente, si continúa al frente de la alcaldía, ó recomendarlo así, en otro caso, al alcalde propietario.

Los festejos del Corpus.

Antes de darse cuenta del dictamen de la Comisión cuarta presentando el programa de los festejos del Corpus y proposiciones relacionados con los mismos, el Sr. Conde Pérez pide la palabra para una cuestión previa.

Solicita que se lea una real orden de 2 de Agosto de 1914, por virtud de la cual quedan prohibidos los festejos en todas las poblaciones.

La real orden es de Gobernación, y en ella se dispone que, en atención á las consecuencias económicas de la guerra, nieguen los gobernadores el permiso para celebrar festejos, cuyos gastos, caso de ser celebrados, serán reintegrados por los concejales.

El Sr. Sancho opina que si de los presupuestos, al aprobarlos el gobernador, no se ha eliminado la consignación para festejos, éstos deben considerarse autorizados.

El Sr. Villarreal sostiene que la citada real orden está ya en desuso, porque, con posterioridad á ella, se han celebrado, y se están celebrando, festejos en otras provincias.

Añade que los festejos reportan utilidades materiales, porque con ellos se da trabajo á los obreros y se atraen forasteros.

El Sr. Conde Pérez arguye que no está conforme con este juicio del señor Villarreal, porque más utilidad han de reportar esos miles de pesetas empleándolos en obras.

El Sr. Ortiz Pedraza propone que se le ruegue al gobernador consulte al ministro si su disposición ha de cumplirse todavía rigurosamente, ó fué una medida circunstancial y propia de los graves peligros que se temían al comienzo de la guerra.

Así se acuerda. Seguidamente, y mediante votación, es suspendida la sesión, quedando para la próxima los asuntos restantes.

El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres. Probad en DIARIO TOLEDANO y os convencereis.

De la Sagra.

Las pasadas fiestas.—Debut de la nueva banda de música.—Las «salvas» brutales.

Ayer llegué á este pueblo á descansar unas horas y á calmar las excitaciones nerviosas—¡no era para tanto!—con que me tuvieron en la primera corrida de abono las faenazas de los cuatro «monumentos taurinos» de la colearía española (pues en esto de la trenza y en lo semitontos á la moderna nos parecemos á los chinos).

Y, burla burlando, oficié en seguida de preguntón acerca de lo que hayan sido por mi tierra las fiestas de la Semana Mayor.

Mi «sonsación» recibió placenteramente las gratas noticias de haber resultado solemnes los cultos de los días en que se rinde devoción á Cristo. El tiempo deslució las procesiones. Sin embargo, á los templos acudió numeroso público, el que dió la nota acostumbrada de cultura y respeto que debe acompañar siempre á la sensatez de los pueblos.

Después de los misioneros carmelitanos, escucharon los feligreses sagrados en la parroquia de Santa Leocadia los brillantes panegíricos que con su acostumbrada oratoria elocuente disertó desde la cátedra espiritual D. Teófilo González Alonso, de quien se hacen grandes elogios, pues es un modelo de sagrados peroradores, que jamás incurren punzantemente en susceptibilidades ó lapsus contrarios á la misión de orador del púlpito de un templo, pues entiende—y muy bien entendido—que en la iglesia de Jesucristo no se deben entremeter doctrinas que no sean las ejemplares del Divino Maestro.

Reciba tan ilustrado economo mi entusiasta felicitación, y tenga por cierto mi disgusto por no haber escuchado sus premisas y raciocinios, que, como suyos, siempre son admirables.

También ha sido objeto de extraordinaria admiración—según manifestaciones que me han hecho aficionados y técnicos musicales—el debut de la reconstituida banda de música.

Villaseca cuenta hoy con una bien organizada institución filarmónica; El notable y joven profesor, director de la misma, D. Manuel Hernández Picón—que desempeñó dicho cargo en las de Ocaña, Aranjuez y Jetafe—ha convertido en música una cosa que no era ni murga siquiera de las que vaguean por la Plaza Mayor de Madrid. Ha perfeccionado, ha corregido defectos de instrucción, ha dotado de otro instrumental, ha uniformado á sus músicos, ha creado de la nada, como Dios el mundo, y resucitó cuando el hijo del Creador! A las seis de la mañana, al toque de Gloria, alzaba Hernández Picón su magistral batuta y sus músicos de Villaseca batían «Marcha Real» en la

plaza de la Constitución de la labriega villa en el momento de celebrarse el llamado «contacto de la Resurrección»....

Durante todo el día ejecutó la nueva banda diferentes conciertos en las vías públicas y casas particulares, recibiendo ovaciones sin cuento por su escogido repertorio y armoniosa ejecución.

A todos cuantos la componen les trasmito desde estas columnas el parabién con que les acogió su vecindario, y aconséjoles constancia, estudio, desinterés pecuniario—que dice muy mal al lado del arte—y que perseveren siempre con fe en las facultades profesionales que adornan é hicieron popular á su entusiasta y laborioso maestro D. Manuel Hernández Picón.

Lo discordante. Lo es en bastantes pueblos del centro de España, y á diez leguas, algunos de ellos, de la capital del Estado, el día y noche del «Resurrexit» del Señor: Un verdadero arsenal de armas de fuego sale del parque de cada vecino, y un pueblo castellano nuevo en nada tiene que envidiar á las kábilas del Biút y de Anghera cuando los hijos de Mahoma «corren la pólvora» en sus fiestas de Pascua del Ramadán.... Hay costumbres en nuestra Patria, y determinadas «costumbres» en nuestra provincia, que, por sólo seguir los pasos de la civilización moderna, deberían restringir estrecha y energicamente desde el ministro al último alcalde de barrio.

Las «salvas» del día del Resucitado son un himno salvaje, y no quiero llamar «salvaje» á quien haga la vista gorda ante ellas, mas sí consignaré la protesta de que esas diversiones se realicen—muchas de ellas con bala—en las mismas barbas de muchos alcaldes de los pueblos. La provincia de Toledo, y la Sagra, en particular—exceptuando muy contadas localidades—se muestra retrógrada á los tiempos lúcidos del progreso durante los días del Sábado Santo y Domingo de Pascua.

¡A ver si para otro año ordena el gobernador civil á los alcaldes un riguroso «cacheo» de pistoluchos, cachorrillos y demás.... plumas de aprender á escribir!

JOSÉ MANUEL SANTOS
Villaseca.

Sucesos de la provincia

(De nuestros corresponsales).

SEGURILLA

Caballerías robadas.

Para comprobar una denuncia hecha por Higinio Portela Jiménez, á quien le sustrajeron una gran cantidad de forraje, la Guardia civil se presentó en el domicilio de Epifanio Rodrigo, contra quien había sospechas, y halló en la cocina á los gitanos Manuel Bargas Jiménez y Manuel Molina Hernández, autores de un robo de caballerías cometido en Pedro Bernardo (Ávila).

En la cuadra encontró la benemérita un caballo y un potro de los robados. Los gitanos y el dueño de la casa han sido encarcelados.—C.

LOS NAVALMORALES

Hurto de leña.

Uno de los guardas jurados de Monte Pardo ha sorprendido á Aquilino García y Bonifacio Espinosa con un carro de leña sustraída de dicho sitio.

Cazador furtivo.

Timoteo Posillo Gómez ha sido denunciado por cazar furtivamente en la finca del señor duque de Arión.—C.

CASA BAYO

Exquisitos embutidos
45, ZOCODOVER, 45
= TOLEDO =

Los regalos de DIARIO TOLEDANO

Regalará á sus lectores una magnífica **Máquina de coser**

con dos gavetas, ala de extensión y cubierta, sistema **FRISTER & ROSSMAN**

Por no poder haber ultimado los necesarios detalles, no publicamos, conforme habíamos anunciado hoy, el cupón número 1.

El día 15 **EL PRIMER CUPON**
En nuestro próximo número daremos amplios detalles.

DIARIO TOLEDANO se halla de venta en todos los centros de periódicos de la ciudad y en la Librería y Objetos de escritorio de Mauricio S. Gómez

Plaza del Solarejo, núm. 11.

Emilio Jáuregui

Cirujano-Dentista
70 y 72 Comercio 70 y 72
TOLEDO

Noticias

El delegado de Hacienda.

Esta mañana se ha posesionado de su cargo el nuevo delegado de Hacienda de la provincia, D. Modesto Marín.

Pesos y medidas.

La Administración de propiedades é impuestos reclama de los Municipios que tienen establecido por administración el arbitrio de pesas y medidas las certificaciones trimestrales, aunque fuesen negativas, de los ingresos de Enero, Febrero y Marzo.

El 20 por 100 de propios.

También la citada Administración de propiedades advierte á los Ayuntamientos el deber que tienen de remitirla las certificaciones trimestrales de los ingresos de los últimos meses por impuestos de los restablecidos en la ley de Presupuestos, y particularmente el del 20 por 100 de propios.

DIARIO TOLEDANO

invita á sus lectores y anunciantes á presenciar la tirada de su edición, que supera en mucho á la de los demás periódicos locales.

DIARIO TOLEDANO

es el diario que ofrece mayores garantías á los anunciantes.

Los panaderos.

No ha concurrido esta mañana al despacho del alcalde, cual había prometido, la Comisión del gremio de panaderos que prepara la subida del indispensable artículo.

Regreso del alcalde.

Anoche regresó de Madrid, y esta mañana ha vuelto á sus quehaceres oficiales, el alcalde, Sr. Conde.

Anunciantes.

Si queréis vender vuestros productos, anunciarlos sólo un mes en

DIARIO TOLEDANO

luego, comparad y vereis prácticamente los resultados.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

Se arrienda

una casa con jardín y huerto, en la Plaza de Capuchinos, número 2, frente al Alcázar; la puerta más abajo de dicha casa darán razón.

No se devuelven los originales.

Util á los aspirantes que deseen presentarse en las Academias militares perfectamente preparados.

Profesor particular se ofrece para repasar una ó varias asignaturas de Matemáticas del preparatorio militar, ó dar clases prácticas de ejercicios y problemas del Bruño.

A fin de poder prestar á cada alumno la atención que necesite según su capacidad particular no se admitirán más de seis alumnos de cada asignatura.

Los honorarios de cada asignatura serán los corrientes en las clases generales de las Academias preparatorias.

Bulas, 8, segundo.

Diario Toledano

admite anuncios y suscripciones en todos los centros de periódicos.

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez
Calle Carretas, núms. 3 y 5.

MOKATINA

MOKATINA

MOKATINA

Tostación de varias materias vegetales, Saludables y Aromáticas.

Mezclada dicha sustancia con el Café, comunica, rico AROMA, SABOR MAS FINO y delicado.

ASI CONSTA EN EL Certificado del Doctor en Farmacia

D. Ramón Codina Langrín

Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de BARCELONA

Firmado y rubricado en Barcelona el 18 de Diciembre de 1903.

Único depósito para TOLEDO y su partido.

CASA AYUSO

PRECIO DEL PAQUETE DE UN KILO, 2,25 PESETAS
Venta desde 100 gramos

Se garantiza su riqueza, y se facilita un paquetito á prueba con certificados, copia del análisis.

REPRESENTANTE PARA TOLEDO, CACERES, BADAJOZ, CIUDAD REAL, ALBACETE Y CUENCA

VICTORINO GULLON CABO

Aquí, en TOLEDO, no son caros los muebles. La Gran Fábrica y Talleres Electro-Mecánicos de Ebanistería y Carpintería de JAIME GARCIA GAMERO

LO ACREDITAN

Esta Casa, que exporta toda clase de Muebles á la mayoría de las capitales de España, y que AQUI, EN TOLEDO y su provincia, cuenta con una numerosísima clientela, es, como puede verse, la que vende más y lo menos un 25 por 100 más barato que nadie, por no ser sólo ALMACENISTA, sino FABRICANTE en gran escala.

Jaime García Gamero

TALLERES ELECTRO-MECANICOS DE EBANISTERIA Y CARPINTERIA ALJIBES, 12, TELF. 305.—TOLEDO

Fabricante de Muebles

Imprenta y Librería

MAURICIO SANTIAGO GOMEZ

Carretas, 3 y 5, y Solarejo, 11

Tarjetas de visita, facturas, esquelas de defunción, recordatorios, relieves, obras, revistas, periódicos, prospectos y toda clase de trabajos tipográficos.

PRECIOS ECONOMICOS

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pidanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO



Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amuseo & hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencia, D. Florencio Camuñas Le ría, plaza de la Magdalena, núm. 12.